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《穿越聖經》 

哈該書（6）今天，不論我們遇到什麼困難，環境令我們何等沮喪， 

神依然與我們同在（該 2:4-5） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了哈該書 1:14-2:3，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後再繼

續查考與研讀這卷書 2:4-5的內容。 

 

讀罷哈該書 1:14-15，或許有人會反省說：“對於神的話聽到時有感動，卻沒有行動，這是不

是我的表現呢？”根據這段經文的記載，哈該首次宣講神的話語後二十三天，百姓便動工重

建聖殿。先知的話能在這樣短的時間內得到回應，確實少見。我們聽道後往往說：“這一點

精闢極了，理應付諸實際行動。”但一走出教會，我們就把該做的事忘記了。我們也要學習

以色列百姓一樣坐言起行，每當聽到精闢的講道或教訓時，應問問自己可以做些什麼，然後

訂下具體的計劃來付諸實際行動。 

 

讀罷哈該書 2:1-3，或許還有人會說：“人多注重表面的東西，追求名牌、汽車、豪宅……可

神為什麼不看重這些呢？”大約在主前 520 年十月的住棚節，哈該第二次向百姓講話，其中

的老人對六十六年前被毀的聖殿記憶猶新。他們認為所羅門所建的殿宏偉壯麗，但新殿卻大

不如前，令很多人大為洩氣。哈該遂以神的話鼓勵他們，指出新殿必較以前輝煌榮耀。聖殿

最重要的是有神同在。五百多年之後，耶穌還會踏進這殿堂呢！ 

 

那些受人尊重、仍記得聖殿未毀之前的長者，必定經常以懷舊之情講述聖殿當年的華美。其

中有些人在主前 538 年時也必參與過重建的努力，可惜後來半途而廢。過去的失望令他們對

現在與未來都不抱樂觀。新的聖殿絕不會像從前那樣華美；他們沒有錢從國外請名工巧匠，

像當日所羅門王的大手筆一樣；他們也不敢想像，可以用黃金來裝修內部。儘管他們已經動

手工作，可是卻看不出成果。把眼前的情形與過去一比，會讓人意志消沉，不想再幹。 

 

將聖殿造得美輪美奐，主要原因是要配得神的同在，藉著建築與擺設的豪華輝煌來尊崇神。

有人甚至以為這樣方能讓神居住其中。哈該在這裡消除他們的憂慮，向他們確保神打算住在

這“不太輝煌”的殿中，並且要給這殿帶來威榮。 

 

哈該書 2:4記載：“耶和華說：‘所羅巴伯啊，雖然如此，你當剛強！約撒答的兒子大祭司約

書亞啊，你也當剛強！這地的百姓，你們都當剛強做工，因為我與你們同在。這是萬軍之耶

和華說的。” 

 

在這裡，神的挑戰是雙重的。首先神說：“你當剛強！”這句話神一共說了三次。神對百姓

的領導說“你當剛強”，對宗教的領袖說“你當剛強”，然後對百姓也這樣說。雖然這句話

很簡單，卻很重要。我們生活在一個巨大、敗壞的世界中。神的事工在很多地方、規模都很

小，看起來似乎毫不起眼。結果呢？在以弗所書 6:10，神默示保羅說：“我還有末了的話：

你們要靠著主，倚賴他的大能大力作剛強的人。”要知道我們是無能為力的，但神凡事都能

做。神要我們靠著主剛強起來。這句話說得很好。同樣，根據希伯來書 11:34 的記載，信徒

“滅了烈火的猛勢，脫了刀劍的鋒刃；軟弱變為剛強，爭戰顯出勇敢，打退外邦的全軍。”
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神不是說揀選世上軟弱的嗎？神沒有揀選那些巨大、裝飾華麗的建築物，沒有揀選那些美麗

的大陵墓。那種地方不起作用，但神卻在郊區小地方使人數暴漲，小教會擠滿了人潮。我們

必須靠主剛強。這句話在聖經重複過很多次。在提摩太後書 2:1，保羅寫信給年輕的提摩太說：

“我兒啊，你要在基督耶穌的恩典上剛強起來。”提摩太後書是保羅臨終前寫的最後一封書

信，他給這個屬靈的兒子最後的信息是：“你是神的兒子。現在你要剛強起來。”這是最好

的鼓勵！有人說：“我服事的事工很小、人數很少，算不了什麼。”如果你真這麼想，那是

魔鬼在對你說話。不要聽魔鬼的話。神會親自用尺衡量你的服事，由祂來決定什麼是大、什

麼是小。有很多人建造草木禾稭的工程，這看起來好像很令人佩服。我很害怕、很擔心自己

建造了草木禾稭的工作。我知道在草木禾稭中有些金子，但你會不會在草木禾稭中尋找一根

針呢？你能找到像稻草同樣顏色的小粒金子嗎？神說得很清楚，大小並不重要。 

 

根據哥林多前書 16:13的記載，神正在對我們說：“你們務要警醒，在真道上站立得穩，要作

大丈夫，要剛強。”保羅寫信給哥林多教會幼小的基督徒，他希望他們快點長大、離開嬰兒

床，靠主剛強。在神的事工中，我們需要這樣的人！保羅還有話要對哥林多人說，於是他寫

了哥林多後書。在哥林多後書 10:4，保羅說：“我們爭戰的兵器本不是屬血氣的，乃是在神

面前有能力，可以攻破堅固的營壘，”我們承襲許多前輩辛苦的服事，我對他們心存最高的

敬意，他們都是偉大的傳道人。每次我走向講臺，一定先仰望神說：“主啊，我是不配，沒

有能力勝任這份工作。求主幫助。”感謝神，因為神使軟弱的人剛強起來。因為我們爭戰的

兵器不是屬血氣的，而是靠著神的大能大力，可以攻破堅固的營壘。我常禱告說：“主啊，

如果這裡發生任何事，求主解決，因為我解決不了。”在哥林多後書 10:5-6，保羅繼續說：

“將各樣的計謀，各樣攔阻人認識神的那些自高之事，一概攻破了，又將人所有的心意奪回，

使他都順服基督。並且我已經預備好了，等你們十分順服的時候，要責罰那一切不順服的人。”

換句話說，信徒要確定自己是順服神的。不管你做的事工是大是小，都要記住：“當剛強起

來。”神對以色列人說：“我知道，這個聖殿不像原來的聖殿那麼輝煌，但你們要剛強起來。

這是我給你們的挑戰。”神說了三次“當剛強”。 

 

神挑戰他們的第二句話是：“當做工。”信徒只需要繼續作工，讓神來決定誰的工作比較大。

當我們到天堂、站在基督面前時，我猜我們會看到有人比路德時代的路德更大，比衛斯理時

代的衛斯理更大，比葛理翰時代的葛理翰更大。過去我常對教會的同工說：“有一天，當我

們站在神的面前時，神可能會把某位姊妹叫到祂的面前說：“這位姊妹是麥基服事過的教會

中最好的信徒。我要給她獎賞。”我問你們說，你認識這位姊妹嗎？你們可能都說：“不認

識，從來沒有聽過這個人。”這位姊妹是一位默默無名的信徒。她有一個兒子，丈夫遺棄她，

她獨力扶養那個兒子長大。然後支持兒子去宣教，她的兒子是個很好的宣教士！這個姊妹很

忠心，從來沒有機會對上千人講道，但卻有機會對她的獨生子講道，這就是神要她做的事。

親愛的聽眾朋友，當我們站在神面前的那一天，我們的眼界才張開了。神說：“當剛強做工，”

我們要忠心作神交付我們的工。 

 

接著，神用榮耀的話鼓勵猶大百姓說：“因為我與你們同在。這是萬軍之耶和華說的。”在

聖殿被毀之前，耶和華的榮耀老早就離開所羅門的聖殿了。我一直認為神的榮耀在瑪拿西作

王時期，就已經離開以色列了。瑪拿西是以色列國有史以來最壞的王，如果在他作王期間，

神的榮耀沒有離開，那我就看不出還有哪個時期，神的榮耀會離開。如果我講的正確，在聖

殿被巴比倫摧毀前大約一百二十五年，神的榮耀，也就是神明顯的同在，已經離開聖殿了。

在哈該時代那些老一輩的人，也就是見過所羅門聖殿的人，只看到聖殿外在的榮耀，因為神

的榮耀早就離開了。毫無疑問，所羅門聖殿外在的榮耀極其輝煌。現在的奧瑪清真寺所在地，

就是過去聖殿的所在地，而且它的圓頂是金色的。有人告訴我，那是用金箔鋪成的圓頂。不
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管這是真是假，所羅門聖殿的確很美。我從橄欖山上看奧瑪清真寺的圓頂，從錫安看到它，

從路德教會的塔上看過它，也從飯店的窗戶看過它，那真是金碧輝煌！當我看著異教的清真

寺，想像所羅門的聖殿，在一半是沙漠的氛圍中、在明光照耀之下，那會更美。我們知道，

那是一座裝飾精美、富麗堂皇的聖殿，木板是用真金鋪的。美得無與倫比！當然後來重建的

聖殿不能相比，但是神認為所羅門的聖殿、所羅巴伯的聖殿，以及後來的希律聖殿，都是同

一個聖殿，不是三個聖殿。這個聖殿和希律的聖殿是同一個聖殿，也是主耶穌基督去過的聖

殿。基督就是神的榮耀，是神肉身的彰顯。在約翰福音 1:14，使徒約翰說：“我們也見過他

的榮光，”但是祂的榮光隱藏在肉身裡。主耶穌不只一次，而是很多次走進那聖殿。所以神

對哈該時代那些沮喪的人說：“雖然你們所造的聖殿比較小，但我會與你們同在。”這遠比

擁有一個宏偉的聖殿，卻沒有神的同在更好。同樣，對照今天的教會，有些大教堂，座位空

蕩蕩的，讓人感到很冷清、沒有人情味、死氣沉沉；但在轉角的小教會，裡面滿了人，有一

位忠心的牧師在臺上教導神的話。我們要有一個正確觀點，能夠分辨什麼是真的，什麼是假

的；也要能夠分辨什麼是神要祝福的，什麼不是神所要祝福的。 

 

“你當剛強”這個命令早年曾反復交代約書亞和以色列。申命記 31:7記載：“摩西召了約書

亞來，在以色列眾人眼前對他說：‘你當剛強壯膽！因為，你要和這百姓一同進入耶和華向

他們列祖起誓應許所賜之地；你也要使他們承受那地為業。”約書亞記 1:6-7記載：“你當剛

強壯膽！因為你必使這百姓承受那地為業，就是我向他們列祖起誓應許賜給他們的地。只要

剛強，大大壯膽，謹守遵行我僕人摩西所吩咐你的一切律法，不可偏離左右，使你無論往哪

裡去，都可以順利。”約書亞記 1:9也說：“我豈沒有吩咐你嗎？你當剛強壯膽！不要懼怕，

也不要驚惶；因為你無論往哪裡去，耶和華─你的神必與你同在。”約書亞記 1:18又說：“無

論什麼人違背你的命令，不聽從你所吩咐他的一切話，就必治死他。你只要剛強壯膽！”申

命記 31:6則說：“你們當剛強壯膽，不要害怕，也不要畏懼他們，因為耶和華─你的神和你

同去。他必不撇下你，也不丟棄你。”約書亞記 10:25又記載：“約書亞對他們說：‘你們不

要懼怕，也不要驚惶。應當剛強壯膽，因為耶和華必這樣待你們所要攻打的一切仇敵。”因

他們那時剛踏入應許之地。在記念出埃及事件的這一周，最後一天可能會用其中一段經文，

作為當天的默想材料。哈該書 2:4 三疊式的命令，傳達出哈該激昂的講論。這裡“這地的百

姓”和撒迦利亞書 7:5的“國內的眾民”，都是指領袖以外的一般群眾。以斯拉記 4:4同樣的

詞匯“那地的民”，則是指猶大和便雅憫的仇敵。 

 

“我與你們同在”這重複句，可以與下文有關盟約仍生效的句子連在一起。有些人以為被擄

是終結盟約的信號，又以為咒詛的延續就表示神已棄絕子民，但事實上並非如此。神的賞賜

和呼召是不能廢止的。 

 

哈該書 2:5記載耶和華說：“這是照著你們出埃及我與你們立約的話。那時，我的靈住在你們

中間，你們不要懼怕。” 

 

神說：“這是照著你們出埃及我與你們立約的話。”昔日神與以色列在西奈山立約，後來以

色列人雖毀約以致亡國被逐，但西奈之約仍然有效，神在這裡重申與他的子民同在。“住”

原文是分詞，顯示神的靈一直與他們同在。 

 

當百姓想起聖殿從前的榮耀時，便因新殿而變得氣餒。神吩咐眾領袖要“剛強”，不用懼怕，

因為神的靈仍住在他們中間。 

 

哈該的勸勉，和耶穌在馬可福音 6:50所說“你們放心！是我，不要怕！”相當類似。耶和華
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的同在帶來勇氣、決心和把握，知道祂必不會讓祂的旨意落空。被擄事件似乎使約廢棄，然

而神的話保證，出埃及時雖經歷各樣事件，祂仍然與自己的子民同在。出埃及記 29:45記載耶

和華說：“我要住在以色列人中間，作他們的神。”現在神的靈依舊與以色列民同在。“我

的靈住在你們中間，”這句話無論是譯為現在式或過去式，都各有理由。希伯來文分詞意指

連續的動作，可將過去與現在都包含在內。在遭難的時候，神的同在也沒有離開；只要以色

列百姓一悔改，神就會顯明祂的同在。 

 

雖然重建的聖殿看來不怎麼樣特別，但是神說：“我的靈住在你們中間，”這比一個裝飾華

麗的聖殿，卻沒有神的同在好。這可以說明，聖靈在舊約時代的服事和新約時代的服事不同。

在當時，神住在百姓中間；現在，神住在信徒裡面。神的位置改變了。這使在基督裡的信徒

蒙福。神在當時對以色列百姓說：“你們不要懼怕。”如果他們不用懼怕，那麼今天在新約

時代的神的兒女就更不用懼怕了。 

 

神說：“我的靈住在你們中間，”神應許以色列選民，無論過去、現在，還是未來，神將一

如既往地與他們同在。這表現了神堅定的意志，祂將永遠作以色列百姓的統治者、引導者、

供給者和保護者。這節經文強調既然有神與他們同在，他們從此就不必畏懼。今天，神仍然

居住在我們中間，並為我們作工。若我們沒有認識到這一事實，是因為我們的靈性遲鈍麻木。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


